

Decíamos ayer

La candidatura oficial de senadores para nuestra provincia, la forman como decíamos en el último número, los señores Parres y Sobrino y Rodríguez de Cela, liberales. Quedaba por designar un candidato que, en amigable componenda, se tenía ofrecido á los conservadores; se abogó, con rara unanimidad, por la Prensa local, para que el candidato conservador fuese el Sr. Aceña; y, si bien no hemos de colgar este triunfo á la Prensa, puesto que las candidaturas oficiales se amasan en centros á donde no llegan nuestros clamores, es lo cierto que el nombre del Sr. Aceña (D. Ramon Benito), cierra la candidatura del Gobierno.

Ya hemos hablado de los méritos de los señores Parres y Sobrino y Rodríguez de Cela, así como de las grandes probabilidades, mejor dicho, de la seguridad de que triunfen. El triunfo, que sería indiscutible en cualquier ocasión, está más asegurado en la presente, ya que no habrá, según parece, candidatura completa de oposición. Se habla del Sr. Córdova, como aspirante á la senaduría; pero este señor, *amo de la provincia* aun no hace medio año, dictador por obra y gracia del desaprensivo Alba, hoy apenas se llama Pedro, como se ha demostrado en las últimas elecciones, en las cuales, siendo de abolengo liberal, hasta ha carecido del apoyo del Gobierno, y se lo han prestado muy convencional ó ficticio quienes, al verle en la cúspide del poder con el ministerio Moret-Alba, le agasajaban y bailaban el agua.

Por la razón expuesta, y porque, fuera del distrito de Agreda—donde no ha demostrado gran arraigo—, no es conocido, ni poco ni mucho en el resto de la provincia, poca sombra puede hacer á los candidatos oficiales.

Es más, si la presentación del señor Córdova, pudiese hacer peligrar á alguno de los candidatos oficiales, no sería, ciertamente, al Sr. Rodríguez de Cela, ni al Sr. Parres y Sobrino, ninguno de los dos *cuneros* tal como se extienden y deben extenderse hoy las cartas de naturaleza. Esto es evidente aunque les amarque á los sorianistas *enragé* ó á ultranza. La provincia de Soria, ni es agradecida ni desagradecida. En donde no existen grandes méritos, no se pueden exigir fervientes devociones. La representación de la provincia, salvo honrosas excepciones, es, como se ha visto en las elecciones, postiza. Desengañados nuestros comprovincianos de alharacas que envuelven hueros ofrecimientos de futuros favores, votan por rutina ó por agradecimiento momentáneo á quien satisface sus caprichos. Carentes de candidatos, genuinos representantes de comunes aspiraciones, triunfan, en las urnas, los que mejor arte se dan en el manejo del cuerpo electoral. Y que esto es así, lo evidencia el resultado obtenido en los

últimos comicios, y lo demuestra el que esas pretendidas *instituciones* políticas, ídolos del pueblo según se quiere hacer ver á la hora de ahora, han triunfado gracias á apoyos ajenos é incluso á pucherazos ó falseamiento de la voluntad de los pueblos. De todos es sabido esto, y signo de los tiempos es que se pasen por alto hechos reales indiscutibles, para soltar el espiche de las alabanzas enumerando méritos y recordando obligaciones sagradas de los electores para con los candidatos, las cuales obligaciones ni han existido ni tienen razón de existencia. Esto es lo que entendemos nosotros honradamente sin aspirar á actas ni al favor de políticos de ninguna clase, de los que se nos importa un ardite, como políticos, por altos que estén ó encumbrados que se crean.

Y porque es así, ó al menos sinceramente lo creemos, de aquí que afirmemos que el Sr. Córdova, ú otro candidato de mas empuje, no hará sombra alguna á los Sres. Parres y Sobrino y Rodríguez de Cela. Y conste, para atajar á maliciosos ó perversos, que no hemos saludado á ninguno de dichos señores, ni con ellos hemos tenido ninguna clase de relaciones. ¿Está esto claro?

De todas suertes, el domingo, pasado mañana, se verá quien está en lo cierto y quien fantasea echando mano á moldes estereotipados que, sinó son *ballon d'essai* para la captación de reconocimiento, armonizan muy bien las situaciones escabrosas, sahumando en todos los sentidos y templando todas las cuerdas de la gama política.

Efímera

¡PUEBLO!

Trabajas. La vida es fatigosa. El día corto: de sol á sol, no das fin á tus tareas. Dicen que no te instruyes. ¿Cuándo? ¿cómo? Te instruyes, sí, arañando la tierra. Sometes tu cerebro á gimnasia continua. Piensas en el mañana; en que el pan de cada día no te falte; en que se cierren las bocas que se abren pedigüeñas, ya que no ahitas, satisfechas cuando menos. ¿Y has de reclamar la atención de tu magin que trabaja sin tregua forjando perspectivas sobre movediza base de arena?

Llega la recolección. Tu trabajo se ve recompensado. La suerte quiso que no malograses tu obra las tormentas. Los trojes vense abarrotados de dorado grano. Ya piensas en darle salida y vas al mercado.

Los precios no son remuneradores; y, no obstante, la demanda es pequeña. Parece paradójico. No lo es, sin embargo.

Pasa el dinero por tu mano como relámpago de verano. No te dió calor ni frío. Cuando apuntaba la codicia para recrearse con el tintineo y el brillo metálico, tuviste que pagar el fisco, que comprar útiles. El fisco se ensaña con vosotros; los útiles, habéis de adquirirlos á precio elevado. Si queréis cubrir vuestras carnes con burdo paño, rendiréis irritante tributo á industrias protegidas. Los paños son caros y malos; lo mismo sucede con los alimentos: todo es caro, todo es malo.

El déficit, habéis de cubrirlo con vuestra cosecha. Los precios de los productos, para ser remuneradores, han de ser excesivamente caros. Además, tropezáis con los acaparadores. Aprovecharon la baja, y compraron. En el mercado, contra vuestra oferta, está la de los acaparadores.

La competencia es vuestra ruina. De fuera vienen grandes vapores, repletos de cereales las opulentas bodegas. Produjeron barato, y arrostran el 8 por 100 de gravamen arancelario, en condiciones ventajosas; la tierra es más fecunda en otros países, pero los útiles son más baratos, más baratas las subsistencias, más baratos los tejidos.

Un precio bajo, es remunerador; satisfacen el gravamen arancelario los cereales extranjeros, y luchan, ventajosamente, con los vuestros.

¿Por qué callas, pueblo?

De la tierra que te traen los útiles de labranza, que te envían los tejidos para que cubras tu cuerpo, te viene el ejemplo. Protegida la industria, no cejan en sus pretensiones. Un día piden admisiones temporales; otro, zonas neutrales. ¿Sabes pueblo, contra quién va eso? Contra tí. Las cuentas, como verás, son muy galanas, Ellos te sirven útiles y tejidos.—como protegidos malos y caros.—Con primeras materias caras y con carestía en todos los órdenes, los productos que obtengas habrán de ser caros. ¿De donde parte el mal? De allí donde gozan irrisorias protecciones arancelarias. Y allí, quieren más todavía: no comprarte los productos que ellos encarecen, y surtirte del extranjero. Tú te quedas con los productos que obtengas, ó, cuando más, los venderás en la meseta castellana, y ellos, guapamente, recibirán los barcos abarrotados de cereales que entran triunfantes y gallardos en sus puertos.

¿No protestas, pueblo?

Has de luchar por tu bien, trabajar por tus intereses. Desentiéndete del cacique rural, y busca quien encarne tus aspiraciones. Quien trabaje porque los útiles de labranza no tengan elevado precio y no sean caras las subsistencias y no sean caros los vestidos, y se proteja lo mismo á la agricultura que á la industria, ese, ese es el que te conviene.

Envíalo á las Cortes con tu mandato expreso; y vuelve la espalda á los profesionales de la política, que solo buscan el voto para lucir su flamante investidura y favorecer á los paniaguados.

Obra así, ¡pueblo! Forma estrecha unión con los elementos afines. En uso de tu libérrimo derecho, vota. Pero vota á quien se comprometa á trabajar para que te alcance la justicia y se abaraten las primeras materias.

Después, espera la cosecha.

Te habrás redimido.

JULIANO.

CUENTOS AMORALES

Vencerá siempre el amor

—Oh, mi querido marqués, habéis forzado el asunto y el desenlace casi es ilógico, y desde luego es inmoral.

—No pretendí contaros un cuento, sino narraros una historia, y por eso no me cuidé de perfiles ni de rasgos. Como os lo he relatado sucedió.

—Es cruel por lo menos, es cruel—exclamaron algunos otros de los que componían la piña en el café donde el humo de

los tabacos en ignición parecía tener empeño en esfumar las figuras. El procer narrador, fué requerido de nuevo por otros personajes que se acercaron á la mesa ganosos de escuchar la historia que antes distraídos perdieran, y rogaron al relator la repitiera, como así complaciente lo hizo.

Judit, la bella y discreta Judit, arrancada por manos piadosas á la explotación de una tribu de saltimbanquis nómadas, pagó matando de pena á sus protectores, la noble acción. Os concedo, amigos míos, que la jugarreta fué cruel, pero no ilógica. Hay que confesar en honor de la aventurera que esta hizo todo lo posible para desterrar de su corazón la funesta pasión que de él se adueñó apenas conoció al novio de su protectora, mancebo gentil que acaso solo por matar las horas de tedio la requirió de amores y concluyó haciéndola su esposa, abandoando para ello las antiguas relaciones que con la condesita de flor fragante sostenía.

El golpe fué tan cruel para la desventurada niña que dió con ella en la huesa, y llevó al ánimo de sus padres la más desconsoladora, la más cruel aflicción.

Todo es muy de lamentar, muy triste y hasta si se quiere desconsolador; pero, queridos cofrades, habéis de confesar que tiene poca fuerza el corazón de una mujer joven é inculca para resistir una pasión tan avasalladora como la que se apoderó de la antigua acróbata, elevada hoy al rango de vizcondesa por su matrimonio.

Cierto que la gratitud subyuga á los corazones puros, que prende en los espíritus fuertes y á veces redime á los más protervos; mas no debéis olvidar: que hay otra fuerza más poderosa, y esa es el amor; no pidais al amor razones, no le exijais comedimientos; este tirano, no admite réplicas ni tolera mandatos; y esto en los espíritus templados por la cultura, en los corazones domeñados por el dolor, en las almas reflexivas; considerad los estragos que puede hacer cuando se presenta con su ímpetu salvaje en un corazón sencillo, en un alma cándida, en un temperamento de fuego que ansía quemar con sus labios ardorosos preñados de promesas y ansiosos de besos retenidos por muchos años y solo gozados en horas febrícentes de pasiones momentáneas tan pronto gozadas como olvidadas.

¡Oh, amigos del alma! Os lo repito una vez más: no maldigamos á la infeliz poseída; no excremos su nombre ni anatematizemos su acción; fué más potente que su virtud, más fuerte que su agradecimiento; y, en honor á la lógica, así debió ser; aquí era forzoso que hubiese una víctima; en la titánica lucha, alguien tenía que caer vencido; y fuera más humano, aunque no tan poético, que venciera el amor á la gratitud. Los espíritus pacatos, las gentes sensatas maldecirán á la ingrata, renegarán del amor; pero no falta quienes no caen en ese error, sinó que, por el contrario, entonan un puro himno al amor, generador de todos los nobles impulsos y padre de todas las ambiciones; los que tienen corazón capaz de contener tan preciado don, solo alabanzas y ditirambos dedicarán á esa mujer fuerte que supo hacer su felicidad y la del hombre amado. Bendita, pues, sea entre todas las mujeres...

ANGEL MACÍAS RODRIGUEZ.

SANTIAGO GÓMEZ SANTACRUZ Y NOSOTROS

Asunto nos ha dado para un sainete,— que ahora que nos va entrando el buen humor procuraremos escribir—el impulsivo Santiago Gómez Santacruz. ¿Título? *Nunca es tarde si la dicha es buena*. Y habrá en nuestro sainete caracteres quebradizos, que dan palabras para faltar á ellas después; dómines ensotanados, que no responden como caballeros para hacerlo como gollilla; medianeros entre Dios y los hombres, que olvidando su sagrado ministerio, siembran vientos, recojen tempestades, y, ante el perdón de los agraviados, hacen del agravio que ellos parieron arma perversa para embrollar á los hombres honrados que son objeto de sus africanos odios. Y habrá donosos contrastes: los réprobos (?), los anatematizados (?) asombrarán al público con su conducta cristiana, mientras las arcas carnales de la doctrina de Cristo, se vuelven iracundas contra los que todavía recuerdan las palabras del Maestro en el Calvario: «Perdónalos, Señor, que no saben lo que se hacen!»

Y es el caso, lectores amables, que ayer fué requerido nuestro director B. Artigas Arpón para que declarase quien es el autor de ¡¡¡DOCE!!! artículos publicados en LA VERDAD, de noviembre del pasado año á la fecha; que el requerimiento es á instancia de Santiago Gómez Santacruz, quien se acuerda, al cabo de seis meses—en cuanto á algunos artículos—de que pudiera haber calumnias (¡caracoles!) é injurias (¡cáspita!), para él en los dichos artículos. ¡Bien por Santiago Gómez Santacruz! Se ha terciado el hábito, se ha chinchado en la palabra que diera ante testigos en el Juzgado Municipal, y plantea los preliminares de las oportunas querrelas criminales.

Aquí de Bartrina: «Cristo desclavaría la mano para cruzaros la cara». ¿A quién? A los fariseos.

Nosotros, que hemos sido injuriados por Santiago Gómez Santacruz, como no podemos dirigirnos á él cual lo hiciéramos con caballeros, le perdonamos, y, confiando en la Justicia histórica como demandados, demandamos, ante Dios, al sacerdote que se olvidó de sus deberes terrenos y puso discordias, cizañas y odios donde, por su ministerio, debió poner amor.

El autor de nueve de los artículos, es nuestro director B. Artigas Arpón.

Soria á la luz de la luna

Descanso hallé en el rincón de un tranquilo café y á la hora de las apariciones volví á la calle.

Os decía en mi última crónica que la Ciudad á la hora del *angelus* tiene risueña presencia de una villa meridional. A esta hora el vivir de los despreocupados llega á su mayor apogeo.

El silencio eterno de la noche se impone. El sereno encubierto con el capoton que le resguarda del frío pasea sin cesar para decentumecer sus pies ateridos, sus miembros casi inertes.

En una plazuela céntrica se escucha un tintineo monótono y continuo. Escucho recostado en la pared y solo se siente el tic-tac del Morse. No he llegado á comprender lo que pueda decir el curioso transmisor, pero quizá en sus golpes hable del fin de un drama, quizá cuente una sencilla solemnidad familiar, acaso la prosa oficial hable de cuestiones gubernamentales.

Y así la noche, hallo la compañía de un buen amigo que me refiere la historia de unos enamorados aristócratas, que buscaron el nido de sus idilios en el portal de una casa mística, de una casa que tiene en la puerta la imagen del Corazón de Jesús. Y dice mi amigo que el rector de la casa los sorprendió en no muy buenos pasos y los echó á la calle.

El cometa preocupa mucho á los que temen morir de accidentes *astronómicos*, y dos horas antes de la aparición del luminoso *astro* ya se ven muchas damas y no po-

cos trasnochadores. Tres *astrónomos* populares me invitan á seguirlos.

Uno de ellos, provisto de buen *catalejo*, seguro *cronómetro* y exacto plano astronómico prestó á servir de *cicerone*. Y acompañado de tan *doctos* amigos nos dirigimos al observatorio señalado.

Y resultó que el *cronómetro*, no iba bien y el andar del *cicerone*, no era todo lo rápido que fuera de desear. Ello es que cuando llegamos á la terraza del observatorio, el astro de la famosa cola estaba camino de la desaparición.

No obstante, ¿i por bien empleada la salida nocturna. Yo no pude ver el cometa porque las indicaciones de mis acompañantes no fueron oportunas, pero pude admirar hermosas mujeres que intrigadas por eso del cometa rezaron al ánima despertadora para poder levantarse á contemplar el astro de Halley.

Mi *cicerone* sigue abonando por la bondad de su *catalejo* y su *cronómetro*, y hasta en el círculo que forman unos observadores vecinos se comenta la competencia que pueda tener Flammarion en cuestiones astronómicas.

Se inicia el alborear del día. La floración del sol se vislumbra en Oriente. A la terraza del observatorio llega el ruido de puertas y balcones que se abren. Por la calle el ruido de coches y carruajes se hace más prolongado.

Se abren las tabernas. Las campanas llaman á orar; las que se *acuestan* pronto para ir de madrugada á la capilla, invaden las solitarias calles de la ciudad.

Y, el pregón de la mercancía matutina, rompe el silencio de la noche y anuncia la llegada del día.

EL ENCUBIERTO NOCTURNO

Por qué los españoles no somos ciudadanos

(Continuación)

La lógica del recelo

Ya en el desarrollo de su tesis, el joven abogado afirmaba el hecho tristísimamente cierto de que no somos, no sabemos ser, ó no resultamos ser ciudadanos, buenos ciudadanos los españoles.

Nietzsche consideraba toda filosofía una confesión personal, un temperamento; pero tan evidente estimo—declaraba el orador—este postulado de nuestra *incivildad*, que no concibo siquiera la existencia de un solo español con otra opinión de sus compatriotas; y no soy de los mal nacidos, ya antaño anatematizados por Mesonero Romanos, que encuentran malo lo de casa sólo por ser de casa.

No hay espíritu de verdadera ciudadanía en ninguna de las tres clases sociales que pueblan las ciudades de España, que aún son los mismos tres órdenes de la población ateniense, porque todavía existen enpatridas, demiurgos y geomoros.

¿Y por qué?

La ley ya no es mirada del modo como en aquellas admirables democracias históricas lo era, como mantenedora de la cohesión entre los diversos elementos sociales y expresión viva de la voluntad de todos. Ahora es considerada como una fórmula de protección á unos pocos contra los más, impuesta por los mercenarios servidores de esos privilegiados. Lo de Juan Luis Vives: más que normas de justicia para vivir según razón, emboscadas y lazos armados al pueblo.

Es fatal la consecuencia. Cuando la ley no se recibe como óptima fórmula doctrinal aplicada á las realidades de la vida, después de rebuscada y proclamada de entre las mejores por el común asentimiento de todos y se recibe como expresión de defensa de fueros deshonestos de unos pocos contra el ansia de la muchedumbre, la sumisión á ella lejos de ser una virtud de austeridad, es un servilismo cobarde.

Si tal es el cristal con que se mira en España la ley, la ley en cuyo cumplimiento, tanto como en su perfeccionamiento, la esencia de la ciudadanía consiste, ¿cómo ha de producir pasmo que en otros países las leyes sean encarnación de la conciencia pública y su obediencia el primer amor de sus ciudadanos, al paso que sean las leyes españolas norma de conducta que los españoles están dispuestos á no seguir mandatos de hacer lo que nosotros hemos de encargarnos de no hacer, ó prohibición de hacer lo que de nuestra cuenta corre-

hacer para darnos el supremo deleite de un español: oír la promulgación de una nueva ley y hacer un chiste á costa de ella y rebuscar alguna artimaña escolástica ó curialesca para jugarla la zancadilla y saltar su cerca? (*Aprobación y aplausos*).

Así acontece á los gobernantes algo de lo que á esos padres de hijos mal criados, quienes si han de lograr su deseo de ver un niño en la escuela, han de preocuparse de decirle muy temprano... ¡que no vayal

Idiosincracia rebelde que paraliza y descorazona

Fuera de nuestro solar y acaso de nuestra raza, el legislador ha de tener una preocupación única: ha de promover un estado de conciencia pública favorable á sus reformas si quiere que el pueblo las acepte, desprendiéndose de la resistencia que á civilizarse le ofrecen sus prejuicios, sus temores y sus supersticiones; y después de prevenida y predispuesta la conciencia pública, que así resulta colaboradora, ha de lanzar el precepto sin vacilaciones, que los ciudadanos lo obedecerán y amarán como se obedece y ama á la buena madre, puesto que madre de los derechos y deberes de la ciudadanía es considerada la ley en otras partes, muy principalmente por las razas sajonas y germanas.

En España ha de venir á la *Gaceta* el precepto por aclamación, por imposición de la vida misma, y basta la orden para que al punto cambie el aire y ya todos se dispongan á combatir á sangre y fuego ley y legislador—que desde el instante mismo de serlo fué ungido por la fama con la de tirano;—esto si no se asfixia antes del parto el feto, como se ha hecho hace bien poco con un proyecto que pidieron troyanos y troyanos contra las demasías centralistas y en pró de la posible autonomía local, para el robustecimiento de la vida nacional, y que apenas presentar troyanos y troyanos á dictámen, á todos, como por mágica evocación, conjuró en contra.

Solamente de reglamentos y disposiciones procesales para cerrar faldetes y caliejuelas llenamos á diario un archivo—y aun sabemos escapar resbalando como anguilas poca apretadas—porque nuestra normalidad política no es de obediencia, sino de hostilidad; pero no de hostilidad como medio, como puente para una reforma, como paso hacia un ideal, de hostilidad por la hostilidad misma, de rebeldía por la misma rebeldía, amor de la guerra, por la guerra. (*Aprobación*).

Y es tan funesto este hábito, tan perniciosos efectos produce esta idiosincracia nacional, que el estancamiento del progreso es fatal rastrojo de esa irreductible rivalidad, de esa hostilidad implacable entre ciudadanos y leyes.

De una parte, porque aun siendo estas unas reglas de vida, como Tracy opinaba, ó relaciones necesarias, como creía Montesquieu, impuestas por la necesidad sentida, por la realidad observada, por la misma vida, y en su virtud resultando derivaciones de la naturaleza de las cosas, efectos del progreso conquistado, son después su guardia de honor, su pilar firme, unas veces, y otras su guía, en tanto resultan como el Fuero Juzgo escribía: «fuentes de disciplina que hacen é ordenan las buenas costumbres é gobiernan la ciudad é aman justicia y son maestras de la vida de tot el pueblo.»

Porque comparo en esto la ley y el progreso con el hijo y el padre. Que si el hijo vino del padre y por el padre, y éste le guió é hizo hombre, después, cuando el padre se hace decrepito y el hijo robusto, éste sostiene y guía á aquel.

Con lo dicho resulta acreditado, señores—deducía el señor hamos—que pueblo que no avanza por estar en la legislación, no solo la consagración de la civilización alcanzada, sino la cultura nueva, lo porvenir, la aún no vivida por la masa, coluibrada por lo eminentes que la dieron al *demos* para llevarlo, evolutivamente, al progreso último. (*Muy bien*).

Y de otra parte, es también letal esta idiosincracia porque el ánimo de tales videntes, de esos precursores, de esos héroes, que son á la postre los legisladores eternos, languidece y desmaya y su potencialidad se enerva con la galbana del desaliento, y la lumbre de su ilusión se apaga en el frío del desencanto, hasta que, rendidos, descorazonados é incrédulosse apartan, no como general derrotado en lucha homérica, sino lo que es mas desconsolador, ¡como catequista que guiare, apostó-

lico, ungido, á sus discípulos al tabernáculo de la pureza, la caridad y la paz, y al encontrarse cerca mirase para atrás á decirles la última jaculatoria, y los viese, allá lejos, unos en granjerías bastardas, otros en fatricidios sangrientos y otros en bacanales lupanarias! (*Ovación*).

Todos los hombres notables de nuestra historia contemporánea son eso: grandes fervorosos que se han apartado para su Yuste ó su Graus á curar con baños de soledad y silencio el mal de honda tristeza producida en sus almas delicadas por las turbas irreverentes y bárbaras que profanaron con desdenes y sacrilegios sus evangelios redentores. (*Grandes aplausos*).

(Se continuará.)

EL TIMO DE HALLEY

No queremos obscurecer la gloria del astrónomo, del pequeño Tycho, como se le llamó en sus mocedades. El cometa ha acudido puntual, como lo pudiera hacer el conde de Montecristo—cronómetro andariego—en el momento de la revista. En cambio, si de puntual se ha acreditado el asendereado cometa, no así de aseado, ya que nos presentó la cola turbia, y aun provocó revoluciones atmosféricas para hurtar su diabólica luminosa silueta á la vista de los curiosos. Y aquí, precisamente, está el timo.

Tantos prejuicios y tantas observaciones á priori, no valían la pena para que luego resultase deslucida la función. Hablar de millones de kilómetros de apéndice cóxigeo, y de conjunciones con la tierra y de coletazos cyanogenados, para, en definitiva, tener que andar á tientas entre la niebla los curiosos habitantes del más infortunado de los planetas posibles, es algo así como el timo del entierro: hemos prestado atención para cobrar renmas; ni más ni menos que los cándidos enredados entre las mallas de los «enterradores» prestan dinero á cambio de papeles mojados ó de viajes de recreo orientados por fabulosas fortunas y rematados en el más burdo engaño.

Y nada decimos de los necios que han liquidado fortunas para disfrutar alegremente de la vida unos días, labrándose un porvenir incierto; ni de los imbéciles que antes de rendirse al cyanógeno del cometa han preferido colgarse de un árbol. Estos, ellos solos se alaban.

Ha habido casos chuscos, á propósito para el sainete, que es lástima no sean explotados por los Alvarez Quintero, los Arniches y otras estrellas de menor magnitud.

Familia conocemos nosotros á la que les dieron las dos y tres de la mañana entonando el yo pecador, en espera de que sonasen las trompetillas del Juicio final, que se debieron quedar afónicas á causa de la niebla.

Otras, más positivistas, se agarraron á las despensas, y emprendieron una danza macabro-gastronómica con salchichones, jamones y sendas vueltas de chorizos, extremeños ó del país. Y si el cyanógeno no les cortó la respiración, es mas que posible que se les cortase la digestión á fuerza de embatir embutidos.

Mas resignadas otras, congregaron á sus deudos y amigos para disponerlos á bien morir, y cortesés antes que todo, al decidirse á emprender el *largo viaje*, ofrecieron, en tarjetas de canto dorado, su nuevo domicilio en el valle de Josafat, que al decir de los que allí residen es un valle de castañuelas, panderetas y zambombas, para que no se confunda con el de lágrimas en que moramos.

Pero el verdadero timo es el sufrido por los que no se resignaron á esperar en su casa la llegada de la Muerte, sino que fueron de allá en pos—como le sucedió al cronista. Tres horas aguantando á pie firme las caricias de la humedad primero y

las bofetadas de la niebla después, son más que suficientes para recordarles la madre á los astrónomos que nos han dado el *pego*, incluso sin el señuelo de la «cabecera» seductora. A lo sumo se vió la cola *indeleble*, como hemos oído decir por *tenue*; pero núcleos no había otros que los de los incantos que se movían apelonados para no perderse. Eso sí; si la astronomía no ha ganado gran cosa con este acontecimiento, la Moral tampoco. Y váyase lo uno por lo otro. Y es de notar que, en los lugares estratégicos se habían montado observatorios con potentes telescopios de tubos de chimeneas, é, individualmente, quien más quien menos se había provisto de catalejos rellenos de manzanilla ó de vulgar mopio, para observar el fenómeno por *refracción*.

Y si la la cola se veía á ratos *indeleble*, hasta que la niebla se apoderó de los espacios haciendo pensar en cataclismos siderales, las verdaderas «colas» y los verdaderos «cataclismos» se podían observar, á simple vista, á pesar de la obscuridad triunfante, y bastante más *indelebles* que los del cometa.

Y gracias á que Halley, el pequeño Tycho, ó el tío del timo, tuvo la grata ocurrencia de morir allí por el siglo XVI ó XVII, si no estamos mal informados, que si sobrevive y se presenta á los timados habitantes de nuestro planeta, á pesar del cianógeno hubiera recibido algún merecido *coletazo*, sino astral, más contundente.

Por qué, señores astrónomos, no hay que abusar de las masas.

UN SUPERVIVIENTE

TRIBUNALES

Robo en Vinuesa

Ayer se vió en esta Audiencia ante el Jurado, la causa instruida en el Juzgado de esta capital, con motivo del robo de la caja de caudales del Ayuntamiento de Vinuesa, cometido en la noche del 21 al 22 de abril de 1909.

Como recordarán nuestros lectores por las extensas informaciones que á raíz del suceso hicimos, en la mañana del 22 de abril del año pasado apareció en el juego de pelota de la villa de Vinuesa la caja de caudales de aquel Ayuntamiento, con señales de haber pretendido abrirla.

En la noche anterior penetraron los ladrones en la Casa Consistorial de aquella villa con el propósito sin duda de robar los fondos municipales, y forzando puertas y cerraduras llegaron á la habitación destinada á Secretaría, donde se encontraba la caja, montada sobre un cuerpo de madera. Una vez allí trataron de abrirla, y, como no lo consiguieron, decidieron cargar con ella y con el dinero, como lo hicieron, conduciéndola hasta el sitio en que fué hallada.

Ya en la plaza, golpearon con grandes piedras la caja, sin lograr que las cerraduras cedieran, y tan solamente consiguieron que por las reclicas ó rendijas de la portezuela cayeran algunas monedas, de las que se apoderaron.

La caja contenía 1.317 pesetas, de las que solo faltaron 27.

Como presuntos autores se hallaban procesados los vecinos de dicha villa Basilio Moreno y su mujer María Martínez.

El Fiscal, y la acusación privada, en el acto del juicio, retiraron la acusación contra María, siguiéndola contra el otro procesado.

La acusación privada estuvo á cargo del letrado Sr. San Martín y la defensa encomendada al Sr. Granados.

La prueba resultó favorable al procesado.

El Tribunal popular dictó veredicto de inculpabilidad y la Sala absolvió al procesado Basilio con todos los pronunciamientos favorables.

TINTA FRESCA

Hemos recibido los cuadernos 27 y 28 de la *Crónica de la Guerra de Africa*, ambos ilustrados con profusión de grabados; en el primero se finaliza la narración de los sucesos ocurridos en Cataluña, publicándose la estadística de los detenidos, muertos y heridos que hubo en Barcelona durante la revuelta, continuándose la narración de las operaciones en el Rif en los primeros días del mes de Agosto, servicios prestados por los globos, de la marina de guerra, organización del ejército de operaciones y arduos empleados por los rifeños.

Hemos recibido del *Atlas Geográfico Pedagógico de España* los cuadernos 8 y 9, que corresponden á las provincias de Jaén y Cuenca, cuyo estudio está desarrollado en la misma forma que las anteriores.

Todos los mapas están trazados por el ingeniero D. Benito Chías Carbó, y otros cartógrafos. A cada cuaderno acompaña un texto en el que se hace una descripción detallada de la provincia á que pertenece.

Las hojas mapas, hechas con tanta sencillez como perfección, no solamente sirven al alumno para trabajar sobre ellas, sino que pueden también servirle de modelo para copiar y reproducir en otro papel los mapas con todos sus detalles.

Cada cuaderno vale cincuenta céntimos de peseta, y á los que adquieran toda la colección, para lo cual se acompaña el correspondiente cupón, se les regalará un hermoso mapa de España y Portugal, tamaño 75 por 100 y escala de 1 : 1.500.000.

Los pedidos de dicha obra pueden hacerse al editor Alberto Martín, Consejo de Ciento, 140, Barcelona, ó en las librerías y centros de suscripciones.

CRONICA LOCAL

Por el Ministro de Instrucción pública y Bellas Artes, se ha dispuesto acreditar la gratificación de auxiliar al ayudante de Letras del Instituto general y técnico de esta capital D. Miguel Jiménez y Cisneros.

En estos días, se hallan expuestas en los salones de la Escuela Normal de Maestras las labores ejecutadas por las alumnas de dicho centro durante el curso académico actual.

Se ha publicado la orden de licenciamiento de los individuos de tropa que prestaban servicio de su cuerpo en la Península y en nuestras posiciones de Africa.

Según el *Diario oficial*, los individuos que estén en el tercer año de servicio, recibirán licencia ilimitada y los que estén en el segundo, licencia cuatrimestral.

Las tropas de Ingenieros aerostatos no se licenciarán hasta el mes de Julio.

Los cuerpos y organismos que tengan unidades organizadas en el Ejército de Melilla, continuarán con la fuerza que tengan actualmente en filas hasta que regresen éstas, aduciéndose entonces cada unidad á la plantilla del presupuesto, y la brigada de tropas de Sanidad Militar quedará con la fuerza proporcional que tiene la 2.^a y 6.^a región, hasta tanto no regresen de Melilla las fuerzas afectas á la 2.^a brigada mixta y á la 2.^a división expedicionaria.

El licenciamiento empezará el día 25 del mes actual y á cada licenciado se le entregará, como auxilio de marcha, los socorros prevenidos.

En el escaparate del comercio de don Santiago las Heras, hemos visto expuesta una fotografía del demente Angel Gullón, fugado del Sanatorio del Pilar establecido en la corte, sin otra ropa que un pantalón. El Director de dicho establecimiento benéfico ruega informes del paradero de Gullón.

Han sido nombrados maestros auxiliares en propiedad de las escuelas elementales de niños de Puebla de los Infantes y Fuentes de Andalucía (Sevilla), D. José S. Oleina y D. Rodrigo Terrón.

El señor Ministro de Fomento ha convocado á oposiciones para proveer las vacantes que en la actualidad existen y pueden existir en el Cuerpo de ayudantes de Obras públicas.

Los exámenes comenzarán el día 1.^o de octubre próximo y los solicitantes deberán dirigir sus instancias á la Escuela de Caminos antes del 1.^o de septiembre.

El Ayuntamiento de Agreda ha sido autorizado por la Dirección General del Tesoro para rifar doce medias onzas en combinación con la Lotería Nacional.

Los productos de la rifa serán destinados á fines benéficos.

El concierto celebrado el martes último en los salones del Nuevo Círculo Mercantil, resultó verdaderamente agradable. Los artistas Francis-Per Zamora, cosecharon nutridos aplausos.

Anoche dieron otra función en el café público «El Desengaño», que estuvo sumamente concurrido.

Hoy han empezado en el Instituto General y Técnico de esta capital los exámenes ordinarios de fin de curso.

Hoy se cumple el aniversario del fallecimiento de nuestro estimado amigo y paisano D. Bruno Rubio.

Reiteramos la expresión de nuestro sentimiento á su distinguida familia.

El diputado provincial D. Mannel H. Ayuso, candidato á diputado á Cortes por la capital en las últimas elecciones, llegará en breve á Soria, con objeto de formar parte de la Comisión provincial.

El partido republicano, según hemos oído decir, se propone tributar un cariñoso recibimiento á su candidato.

Los señores D. José de Parres y Sobrino y D. Adolfo Rodríguez de Ceta, candidatos á Senadores, llegarán esta tarde en el tren.

Créese que también vendrá el diputado á Cortes D. Lamberto Martínez Asenjo, pero no está confirmada esta noticia.

Ha dejado de publicarse *La Voz Castellana*, órgano del partido liberal de la provincia.

Vivió vida efímera, como todos los órganos del partido liberal cuya publicación se ha intentando en Soria.

Al compañero Sr Pérez Chápuli, que se ausentará estos días de la capital, le deseamos prosperidades.

La candidatura oficial para las elecciones de senadores la forman los Sres. Parres y Sobrino y Rodríguez de Ceta, liberales, y D. Ramón Benito Aceña, conservador.

Ya han venido la mayoría de los compromisarios que intervendrán pasado mañana en las elecciones. En el tren de esta tarde se esperan los restantes.

AMÉRICA

Revista ilustrada, órgano internacional de Literatura, Artes, Ciencias y Comercio

Es una publicación que debe ser leída por todos los que quieran estar al tanto del progreso humano. Sus artículos no son solamente interesantes sino esencialmente útiles. Tanto la prosa como la poesía se deben á la pluma de los mejores escritores. Su propósito es realizar la unión intelectual de todos los pueblos de habla española. Hase identificado con esta empresa el Sr. Rafael de Zayas Enriquez, como Director de la revista. El Dr Zayas es autoridad en gran variedad de materias, y su reputación como literato y pensador es universalmente conocida.

América merece su patrocinio. El precio regular de la suscripción es de \$4.00 oro, al año, pero en la actualidad estamos haciendo una oferta especial de la suscripción anual por \$2.00 oro, que es LA MITAD DEL PRECIO REGULAR. Los números sueltos pueden obtenerse en cualquier librería, pero en caso de que la persona que provee á usted de periódicos no venda AMERICA, escribanos dándonos el nombre y dirección de él, y tendremos gusto en remitir á usted un ejemplar gratis del último número.

The Amérique Company, Metropolitan Tower, New York City, E. U. A.

- 116 -

que las mariposas revolotean de flor en flor.

La escuela de niños estaba cerrada ya. Nos dijeron que era análoga á la de párvulos; pero bastante húmeda.

Días de feria

A pesar de la lluvia implacable, en el ferial espacioso y llano, se coloca bastante ganado. Por las vías acuden nuestros clásicos campesinos acarreado ganado. Es la falange de los necesitados, que, contra viento y marea, se arriesgan á ir á la feria, por serles necesarias las contrataciones.

Transcurre el día, día de pesadilla, y ya, por la noche, se desgarran los parduzcos nubarrones, como telón de fantástico escenario, dejando ver miriadas de estrellas, que tachonan con radiar espectral el cielo azul oscuro. Los adnamantinos se duermen confiados de que con el alba les saludará el sol.

La feria se ha salvado.

Amanece. El sol deseca las calles. El tránsito se hace más cómodo y fácil. En el ferial abocan grandes núcleos de ganado. Los trenes transportan compra-

- 113 -

Una de ellas, de edificación antigua, se encuentra en lamentable estado de conservación. La entrada, dá una idea acabada de la miseria castellana; es lóbrega y destartalada; las escaleras de madera se quejan amargamente de su ancianidad cuando nuestros pies descansan sobre ellas; la balaustrada, también de madera, se balancea pesadamente negándose á guardar la dirección de la gravedad. Tan pronto como abrimos la puerta, una tibia oleada, impregnada del «olor á hombre» á que aludió Zola, azota nuestros rostros. Ya estamos dentro del recinto, las niñas se levantan respetuosas, la profesora nos recibe con afecto; y observamos que el techo es bajo; nula la ventilación; mal oliente el ambiente que se *masca*, no decimos respira; anticuado el menaje, á propósito para desviar las constituciones físicas en pleno periodo de desarrollo y crecimiento.— Preguntamos á la profesora: ¿Cuántas niñas acuden con asiduidad? Unas sesenta —nos responde—. Nos despedimos de la profesora, á la que reiteramos nuestro agradecimiento por sus atenciones, y nos vamos pensando en que aquellos ángeles cuya vida es un arcano, tienen que estar

LA ROPA QUE VISTE

A LA HUMANIDAD
HA SIDO COSIDA CON
MÁQUINA
SINGER

LA SUPREMACÍA DE LA
MÁQUINA SINGER

ha sido sostenida y aumentada durante cuarenta
años y en la actualidad pasan de

DOS MILLONES DE MÁQUINAS SINGER
las que se fabrican y venden anualmente.

LA ÚLTIMA CREACIÓN EN MÁQUINAS PARA COSER,

SINGER "66"

REPRESENTA EL RESULTADO DE LOS CONSTAN-
TES ESFUERZOS EMPLEADOS DURANTE
CINCUENTA AÑOS PARA MEJORAR LAS
MÁQUINAS PARA COSER, REUNIENDO CUANTAS
MEJORAS Y PERFECCIONES PUEDEN SER DE
UTILIDAD PRÁCTICA



Establecimientos SINGER

en todas las ciudades del

..... mundo.



Despacho en Soria: Collado, 28

IMPRESA DE JODRA
Plaza de Bernardo Robles, 10.—SORIA
En la imprenta de este periódico se hacen toda clase de
impresos: tarjetas, membretes, facturas, cartas comerciales,
esqueletos de defunción, etc. etc., a precios económicos.

Fábrica de JABONES de todas clases y de LEGÍA LÍQUIDA para
el colado y saneamiento de la ropa.

Almacén de coloniales para la venta al por mayor, rebajando los
derechos de consumos á todo el que compre
para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.

CHOCOLATES LLORENTE MARCA "EL LEÓN" Premiados últimamente
en Zaragoza con Medalla
de Plata

La gran aceptación de estos chocolates, es consecuencia natural de su esmerada
fabricación hecha á la vista del público. El que no haya probado el Chocolate Llorente
marca «El León», se le invita á que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de
sus clases. El chocolate Llorente es el mejor de todos. Esta casa ha obtenido cuatro re-
compensas, confirmando así la bondad de los productos que elabora.

PEDRO LLORENTE

Estudios, 2 y Collado, 21.—Sucursal: Plaza de Aceña, núm. 15 (antes
Herradores).—SORIA.

Los Previsores del Porvenir Asociación mutua de ahorro para pensiones
Teléfono 1.654—MADRID: Echegaray, 20—Apartado 336

Inscrita por el Estado en el Registro oficial creado por la Ley de 14 de Mayo de 1908

Desde la fundación el capital está en títulos del 4 por 100 interior y se convierten en inscrip-
ciones nominativas intransferibles cuyos intereses se prorratean á los veinte años entre los pensionis-
tas.—Estas conversiones las realiza directamente el Banco de España, que es nuestro depositario y se
publican por el Ministerio de Hacienda en la Gaceta de Madrid.

Empezó á funcionar en Julio de 1904, con 4 asociados y 20 pesetas. Tiene en 15 Septiembre de
1909: Última inscripción: 92.725.—Cuotas en vigor: 176.737.—Capital: 7.475.000 pesetas.

No hay capital de fundación ni derechos reservados á nadie. Todos son dentro de los Estatutos.

El capital para pensiones (inalienable) es distinto del de administración (disponible). El inscripto
conoce lo que se invierte en gastos administrativos.

Se publica un Boletín mensual detallando la marcha y gestión social.

Ninguna otra combinación ofrece ventajas ni garantías superiores á las de esta Asociación chatelusiana

JOSE POYUELO (ÓPTICO)

Soportales del Collado, 40.—SORIA

RELOJERÍA

Relojes y toda clase de composturas á
precios reducidos.

Se pavonan cajas en negro brillante,
mate, azul oscuro, claro, marrón y otros
diversos colores, iguales á los de fábrica.

Anteojos y lentes de Roca precisión;
cristales sueltos y toda clase de arreglos
ópticos.

Se gradúa la vista con la mayor exac-
titud y se sirven rápidamente los encargos
de los señores médicos-oculistas.

MONÓLOGO «AUTOR LAUREADO»

ORIGINAL DE

Benito Artigas Arpón

Se vende al precio de 50 céntimos

Liceo Nacional de Bayona

Sección Técnica de Segunda
enseñanza hispano-francesa

«El Liceo Nacional de Bayona, con preferencia
á cualquier otro, escribió Victor Coisin, Ministro
de Instrucción pública de Francia, tiene su
puesto señalado á las puertas de la España an-
tigua y moderna.»

Este importantísimo Centro de Segunda ense-
ñanza de la vecina República, creado hace tres
siglos, (310.º año de la fundación del Real Cole-
gio), es el más favorecido por las familias espa-
ñolas que desean poner á sus hijos en condicio-
nes de recibir una esmerada instrucción científica
ó literaria, extensa á la par que profunda, sin
echar en olvido la cuestión de educación espiri-
tual y cuidados familiares; é higiénicos.

Quien desee adquirir más datos acerca de las
asignaturas, diploma universitario de estudios,
régimen interior, precios, etc., puede dirigirse al

Señor Provisor del Liceo Nacional de Bayona
(Bajos Pirineos) Francia

Claudio Alcalde GRAN CERRAJERÍA Y FERRETERÍA

Plaza de Aceña, número 16
y Marqués del Vadillo, 4

El más antiguo y acreditado
de esta provincia.

En este establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los nu-
merosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y
del país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la demás lujo.

Batería de cocina.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de obje-
tos del mismo y muy económicos.

ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes, y herrajes para obras y
clavazón, con grandes ventajas.

GRAN COLECCIÓN de telas y cribas metálicas, alambres de pocos gruesos,
tuberías, pesas y medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor,
hierro para rejas, espino artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas,
bombas para pozos y norias é infinidad de artículos no detallados.

Explosivos.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas,
etc. El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad
de explosivos.

Fijáos bien en que ningún establecimiento de esta clase tiene los medios que este de
servir al público, siendo por tanto imposible la competencia en clases y precios.

—114—

hacinados en un local infecto, si quieren
prepararse para la ruda lucha por la
existencia.

Otra escuela está situada en la planta
baja de un edificio que no tuvo preten-
siones de llegar á servir para que en él
se desempeñara tan augusta misión. Es
seguro que los aperos de labranza, esta-
rían cómodamente en aquel lugar; pero
no les sucede lo mismo á las niñas.—Ha-
bla la maestra á la cual saludamos: En
Almazán no hay locales *ad hoc* para es-
cuelas. Cuando ocurre un traslado, ocu-
rre un conflicto. Aquí se reúnen á veces
cien niñas (nosotros dirigimos una mira-
da al local: el techo es elevado, gruesas
y ennegrecidas vigas lo surcan; para la
ventilación, no se descubre otro medio
que el de abrir la puerta de entrada, y
formamos además la opinión de que se
vería en gran aprieto la profesora para
acomodar, siquiera fuera de pie, á las
cien niñas), y sin embargo, debemos
agradecer al que ocupa esta planta baja
que la cediera para escuela.—Insinua-
mos á la amable profesora que debían
construirse edificios; y, en tono reposado,
con palabras que denunciaban desconsoladora certidumbre nos dijo: «Podían y

—115—

debían hacerse. Se han concedido sub-
venciones para escuelas; pero los políti-
cos, distraídos con las cosas pequeñas, no
tienen tiempo para ocuparse en la ense-
ñanza, que es la piedra angular de las
sociedades. Y así está todo; así seguirá
hasta que nos desengañemos de que lo
que necesitan los pueblos es enseñanza,
enseñanza, enseñanza...» (1).—La tarde
terminaba, y nuestra misión no estaba
cumplida. Estrechamos la mano de la
profesora y nos encaminamos hacia otra
escuela.

La escuela de párvulos es la que reu-
ne mejores condiciones; pero es pequeña.
Ciento ochenta niños están inscriptos y,
la asistencia media, es de cien próximamente. Los simpáticas andaluzas son las
encargadas de la legión de pequeñuelos.
Su gárrula y graciosa charla nos propor-
cionó un agradable rato. Departimos so-
bre enseñanza, é, insensiblemente, pasa-
mos á cosas íntimas en las que hicieron
gala de esa locuacidad meridional que
pasa de una cosa á otra de igual manera

(1) Actualmente se contribuyen espléndidos edifi-
cios destinados á Escuelas, con una crecida subvención
del Estado, gestionada por el ilustre representante en
Cortes Sr. Martínez Asenjo (D. Lambert).

Vicente Alvarez

Tratante en ganado de cerda

Tiene almacén de tocino, jamones, vi-
nos y piensos.

Vende para fuera de la población todo
lo perteneciente al cerdo, sacando de 25
kilos en adelante.

Depósito: Calle de la Tejera, número 8.

"La Mutual Franco-Española"
SOCIEDAD DE PREVISIÓN Y CAJA DE AHORROS POPULAR
Funciona con arreglo á la nueva
ley sobre Inspección de Seguros
Consejo provincial de Soria:
D. Pedro San Martín y D. Joaquín Iglesias